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— итоги —

В 2017 году индекс промышленно-
го производства в Самарской облас-
ти вырос по сравнению с 2016 годом 
на 1,6 %. За год в регионе было отгруже-
но товаров собственного производс-
тва, выполнено работ и услуг по круп-
ным, средним и малым организациям 
на 1365,4 млрд руб., что на 9,1 % выше 
показателя предыдущего года. Об этом 
говорится в отчете регионального ми-
нистерства экономического развития, 
инвестиций и торговли, опубликован-
ном в начале февраля.

Согласно документу, структу-
ра региональной экономики отно-
сительно диверсифицирована. Ос-
новной вклад в производство ВРП 
внесут обрабатывающие произ-
водства (по предварительной оцен-
ке, в 2017 году доля в ВРП составила 
22,9 %), добыча полезных ископае-
мых (16,3 %), сфера операций с недви-
жимым имуществом (12,3 %), торгов-

ля (10,2 %), транспорт и связь (8,3 %), 
строительство (7,1 %), сельское хо-
зяйство (6 %). Эксперты считают, что 
именно диверсификация и увеличе-
ние роли обрабатывающей промыш-
ленности обеспечили рост экономи-
ки — впервые с 2013 года.

Обработка пошла в рост
Наибольший прирост показали 
обрабатывающие производства 
(+2,9 %). Лучший результат показали 
производители бумаги и бумажных 
изделий (+71,8 %). Согласно данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», в Са-
марской области зарегистрирова-
ны 11 компаний, основным видом 
деятельности которых является про-
изводство бумаги и картона. Пред-
приятия, раскрывающие финансо-
вую отчетность, в последние годы 
показывали как рост производства, 
так и потерю оборотов, поэтому ито-
ги 2017 года не выглядят общей тен-
денцией отрасли.

Рост показателей прошлого года 
может быть связан с запуском перво-
го в регионе крупного предприятия, 
ориентированного на переработку 
макулатуры и последующий выпуск 
бумаги и картона для гофроупаков-
ки — ООО «Тольяттинская бумажная 
фабрика», построенного в особой 
экономической зоне Тольятти в кон-
це 2016 года. По планам, на фабри-
ке будут ежегодно перерабатывать 
до 45 тыс. тонн макулатуры, из ко-
торой предполагается производить 
до 42 тыс. тонн бумаги для гофриро-
вания и картона.

Значительно увеличилось произ-
водство автотранспортных средств, 
прицепов и полуприцепов (+18,8 %), 
резиновых и пластмассовых изде-
лий (+15,1 %), компьютеров, элек-
тронных и оптических изделий 
(+11,2 %) и одежды (+9,1 %).

Рост производства автотранс-
порта в регионе связан с результа-
тами работы ПАО «АвтоВАЗ», кото-

рое в 2017 году увеличило основные 
объемные и финансовые показате-
ли. Только в декабре 2017 года в Рос-
сии продано более 32,5 тыс. авто-
мобилей LADA, что превышает про-
шлогодние показатели на 17,9 % и яв-
ляется лучшим результатом продаж 
за месяц за последние три года. Все-
го в 2017 году на внутреннем рын-
ке продано почти 311,6 тыс. авто-
мобилей LADA, что на 17 % больше, 
чем годом ранее. Завод пока не под-
водил финансовые итоги года, од-
нако по результатам девяти меся-
цев основная деятельность принес-
ла АвтоВАЗу 1,9 млрд руб. прибыли 
по МФСО. Таким образом, АвтоВАЗ 
получил операционную прибыль 
впервые за пять лет.

Эксперт-аналитик АО «Финам» 
Алексей Калачев считает, что успехи 
предприятия связаны с восстановле-
нием авторынка после четырехлет-
него спада. Продажи но-
вых легковых автомобилей 

Промышленный комплекс Самарской области вернулся в зону роста после трехлетнего спада. 
Драйверами развития оказались предприятия обрабатывающей отрасли — производство 
автомобилей, резиновых изделий, пищевых продуктов и другие направления. Промышленникам 
удалось показать позитивную динамику вопреки снижению добывающих отраслей, 
строительства и сельского хозяйства. По мнению экспертов, региону для дальнейшего развития 
нужны значительные инвестиции, но пока крупных инвестпроектов немного.

Наметились точки роста
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Драйвером региональной экономики в 2017 году стали достижения АвтоВАЗа, новые модели которого укрепили позиции завода на внутреннем рынке
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— инвестиции —

В 2017 году телекоммуникаци-
онные компании, представленные 
в Самарской области и соседних ре-
гионах, работали над расширени-
ем сети, строительством новых оп-
товолоконных линий и повышени-
ем качества и скорости интернет-со-
единения. Операторы сотовой свя-
зи делали упор на развитие LTE-тех-
нологии (Long-Term Evolution, стан-
дарт беспроводной высокоскорост-
ной передачи данных для мобиль-
ных телефонов и других термина-
лов, работающих с данными) и фор-
мата 4G. А также разрабатывали 
и предлагали клиентам услуги, ос-
нованные на новейших информа-
ционных технологиях.

Прокладывают линии 
связи

В прошлом году в Российских ре-
гионах продолжилась реализация 
государственной программы «Уст-
ранение цифрового неравенства» 
(УЦН), которая предусматривает со-
здание точек доступа в интернет 
в населенных пунктах численнос-
тью от 250 до 500 человек и предо-
ставление населению доступа в сеть 
на скорости не менее 10 Мбит/с. Ре-
ализацией программы занимает-
ся ПАО «Ростелеком» с привлечени-
ем компаний, специализирующих-
ся на прокладке волоконно-оптичес-
ких линий связи (ВОЛС).

В Самарской области оператор 
госпрограммы в 2017 году смонти-
ровал 33 точки доступа в интернет 
в Елховском, Камышлинском, Иса-
клинском, Клявлинском, Кошкинс-
ком, Кинель-Черкасском и Похвист-
невском районах. Общее количество 
населенных пунктов в губернии, по-
лучивших доступ в интернет по Wi-
Fi, достигло 88-ми. С начала старта 
в 2015 году проекта УЦН в Самарс-
кой области было построено 820 км 
волоконно-оптических линий связи. 
Возможность подключиться к гло-
бальной сети получили около 45 тыс. 
человек, проживающих в малых на-
селенных пунктах. Всего на терри-
тории региона было оборудовано 
123 точки доступа в интернет.

«Все точки доступа, смонтиро-
ванные в прошлом году, расположе-
ны в удаленных районах губернии 
на расстоянии от 200 км от област-
ного центра. Попасть на прием к вра-
чу или оформить пенсию, поменять 
паспорт жителям сел теперь гораздо 
проще. Они могут получить эти услу-
ги через интернет», — рассказал ди-
ректор самарского филиала «Росте-
лекома» Сергей Иванов.

С 1 августа 2017 года в точках до-
ступа, оборудованных в рамках про-
граммы, отменена плана за исполь-
зование информационных ресурсов 
со скоростью до 10 Мбит/с. Со вре-
мени отмены платы количество вы-
ходов в интернет в точках доступа 

выросло на 28 %, а общий объем ин-
тернет-трафика увеличился практи-
чески на треть.

Прокладку ВОЛС в регионе осу-
ществляла ГК «Компьюлинк». За год 
в рамках госпрограммы предпри-
ятие проложило 320 км оптоволок-
на. В результате проведенных работ 
услугами связи и широкополосным 
доступом к сети интернет обеспече-
ны 17 населенных пунктов Больше-
глушицкого, Большечерниговско-
го и Безенчукского муниципальных 
районов. Как сообщили в компании, 
строительство ВОЛС включало в се-
бя прокладку в грунте и монтаж во-
локонно-оптического кабеля, уста-
новку железобетонных опор в гео-
графических центрах 17 населен-
ных пунктов, подключение к ним 
электроснабжения, монтаж «шкафов 
энергетики» — узлов оптической се-
ти, обеспечивающих подключение 
к магистральной ВОЛС и к электри-
ческой сети 220 В.

Расширяют сотовую связь
Компании, специализирующи-

еся на операторском бизнесе и бес-
проводной передаче данных посвя-
тили 2017 год распространению но-
вых технологий и стандартов переда-
чи данных. В ПАО «МегаФон» расска-
зали об устранении так называемых 
«белых пятен» в регионах Приволж-
ского федерального округа. Компа-
ния завершила масштабную модер-
низацию сети в Ульяновске и близле-
жащих районах. Обновление обору-
дования позволило повысить качес-
тво связи и максимально сократить 
возможность нештатных ситуаций, 
рассказала директор по связям с об-
щественностью Поволжского фи-
лиала ПАО «МегаФон» Елена Хари-
тонова. По ее словам, в малых насе-
ленных пунктах Ульяновской облас-
ти в течение прошлого года опера-
тор продолжил расширять присутс-
твие голосовой связи 2G. В конце го-
да компания обеспечила связь в по-
селках, численность жителей в кото-
рых не превышает тысячи человек. 
В итоге покрытие голосовой связью 
сети в Ульяновской области достигло 
98 % территории.

В 2017 году «МегаФон» запустил 
в Ульяновске и Самаре технологию 
LTE-Advanced со скоростью пере-
дачи данных до 300 Мбит/с. Сред-
няя скорость в Самаре повышена 
до 100 Мбит/с. Причем доступ к вы-
сокоскоростному интернету компа-
ния предоставляет даже в неболь-
ших населенных пунктах. Напри-
мер, в 2017 году стандарт LTE стал до-
ступен в трех поселках Ульяновской 
области с общей численностью око-
ло 11 тыс. жителей.

В «МегаФоне» отмечают мигра-
цию самарских абонентов из 3G в 4G. 
В 3 квартале 2017 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2016 го-
да интернет-трафик в се-
тях 2G/3G вырос в 1,4 раза, 

Рост трафика 
и закрытие  
«белых пятен»
Основными трендами развития телеком-отрасли в прошлом году 
стали повышение качества предоставляемых услуг, рост интернет-
трафика, а также расширение спектра услуг мобильных операторов. 
Увеличение спектра услуг, основанных на новейших технологиях, 
обозначило еще один новый тренд отрасли — IT-разработки.
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экономика региона нефтехимия

Стратегия охраны Среды
Свою высокую экологическую ответственность са‑

марские нефтяники подтверждают из года в год, внед‑
ряя новые технологии и модернизируя мощности. При‑
родоохранные мероприятия — постоянная составляю‑
щая системы управления производственной и хозяйс‑
твенной деятельностью завода. Актуальная стратеги‑
ческая программа повышения экологической безопас‑
ности действует на КНПЗ с 2012 года и предусматрива‑
ет работу в области снижения воздействия на окружа‑
ющую среду.

За последние три года на предприятии запустили три 
важнейших объекта: установку изомеризации, установ‑
ку по производству МТБЭ (метилтретбутиловый эфир) 
и комплекс каталитического крекинга FCC. Ввод в экс‑
плуатацию комплекса FCC позволил остановить ра‑
боту четырех устаревших установок, построенных еще 
в 1950‑е. Это принесло ощутимый экологический эф‑
фект: было многократно снижено воздействие на окру‑
жающую среду, повысился уровень промышленной бе‑
зопасности. Не говоря уже о повышении качества выпус‑
каемого бензина и дизтоплива. Это значит, что в Самаре 
транспорт ездит на экологичном топливе.

После проведенной реконструкции блоков оборот‑
ного водоснабжения (БОВ), которые призваны обеспе‑
чивать производство технической водой, существенно 
снизилось потребление воды из природных источников, 
герметичность конструкции позволила на 100 % сокра‑
тить выбросы от БОВ в атмосферу.

Мониторинг окружающей среды ведется силами собс‑
твенной аккредитованной лаборатории завода по конт‑
ролю сточных вод и воздушной среды постоянно. В этом 
заводчанам помогают новейшие технологии и обору‑
дование. Сотрудники заводской лаборатории регуляр‑
но анализируют состояние воздуха и сточных вод, от‑
бирая десятки проб каждую смену. Как это происходит, 
журналисты могли увидеть собственными глазами: ла‑
борант на территории завода отбирает в прибор, напо‑

минающий огромный стеклянный шприц, воздух и загру‑
жает его в хроматограф. Через несколько минут резуль‑
тат готов: сумма предельных углеводородов и аромати‑
ческих углеводородов в 100 раз ниже предельно допус‑
тимых концентраций.

По «зеленым» Стандартам
Сегодня на предприятии кроме стратегической 

программы повышения экологической безопасности 
на АО «КНПЗ» на 2012–2020 годы реализуется и ряд 
других проектов. Это, в частности, программа сер‑

тификации системы экологического менеджмента 
АО «КНПЗ» по ISO 14001:2004, водоохранные мероп‑
риятия и меры по снижению воздействия на атмосфе‑
ру. Постоянно ведется контроль за снижением коли‑
чества образования и размещения отходов, за соблю‑
дением действующих норм и правил в области обра‑
щения с отходами.

Куйбышевский НПЗ реализует много социально‑
значимых экологических проектов. Более 13 лет за‑
водчане проводят мероприятия по восстановлению 
экосистемы Волги. Традиционная акция «Золотая 

рыбка» по выпуску молоди ценных пород рыбы при‑
звана восполнять популяцию таких важных травояд‑
ных рыб, как толстолобик, карп, сазан. Только в октяб‑
ре 2017 года в природную среду обитания было выпу‑
щено около 80 тысяч сеголеток под контролем эколо‑
гов АО «КНПЗ» и специалистов Средневолжского тер‑
риториального управления Росрыболовства. И уже 
традиционно активными участниками акции становят‑
ся дети работников завода и ученики «Роснефть‑клас‑
сов» самарской школы № 129.

Куйбышевский НПЗ — постоянный инициатор и ор‑
ганизатор субботников, «зеленых» акций, ставших уже 
обязательными не только на территории предприятия, 
но и всего Куйбышевского района Самары. В 2017 го‑
ду завод украсил улицы Куйбышевского района Сама‑
ры саженцами ели. Участие в экологическом марафоне 
прошло совместно с администрацией города Самары, 
самарской региональной общественной организацией 
«Свежий ветер» и муниципальными учреждениями. Но‑
вые саженцы зазеленели около Дворца культуры, го‑
родской поликлиники, стадиона «Нефтяник», во дворах 
многих школ и детских садов района.

Модернизация производственных установок 
на Куйбышевском НПЗ продолжается. Это значит, 
что на смену устаревшим объектам приходят совре‑
менные комплексы, возводимые с учетом всех акту‑
альных требований к промышленной и экологичес‑
кой безопасности. Продолжают реализовываться 
и экологические программы. В планах экологов КНПЗ 
на 2018 год установить стационарные экологические 
посты на границе санитарно‑защитой зоны предпри‑
ятия для круглосуточного мониторинга и информиро‑
вания населения о состоянии атмосферного воздуха 
в Куйбышевском районе. Вместе с этим в настоящее 
время на заводе ведется работа по реконструкции 
очистных сооружений. После выполнения всего ком‑
плекса мероприятий очистные КНПЗ обещают стать 
лучшими в Самарской области.

По принципам экологичности
Современная нефтепереработка должна быть экологически безопасной. И это не только требование закона.  

Это — глубокая убежденность самих нефтепереработчиков. На Куйбышевском НПЗ все технологические объекты работают  
под пристальным вниманием и контролем заводских экологов.

РЕКЛАМА

— соглашение —

В конце ноября страны ОПЕК и 
вне ОПЕК ожидаемо приняли реше-
ние о продлении сделки по сокра-
щению добычи до конца 2018 года. 
Она действовала с 1 января 2017 го-
да и предполагала снижение добы-
чи странами ОПЕК на 1,2 млн бар-
релей в сутки (б/с), а странами, не 
входящими в организацию,— на 
558 тыс. б/с по отношению к октяб-
рю 2016 года. Квота РФ по сокраще-
нию — 300 тыс. б/с, добыча не может 
превышать 11,2 млн б/с. Первона-
чально срок действия договора был 
ограничен маем 2017 года, но впос-
ледствии продлен еще на девять ме-
сяцев — до 31 марта 2018 года — на 
тех же условиях.

При этом на ноябрьской встрече 
страны ОПЕК+ решили не включать 
в общий объем квот Нигерию и Ли-
вию. Они входят в ОПЕК, но до сих 
пор не участвовали в соглашении 
о сокращении добычи нефти, так 
как после относительной стабили-
зации внутреннего кризиса актив-
но наращивали производство. Сей-
час Нигерия и Ливия взяли на се-
бя обязательства по сохранению до-
бычи нефти на уровне 1,8 млн б/с и 
1 млн б/с соответственно в течение 
всего 2018 года.

По данным независимой ана-
литической компании Westwood 
Global Energy Group, страны—про-
изводители нефти, входящие в кар-
тель, соблюдали ограничения на до-
бычу нефти в течение 2017 года. Де-
сять нефтедобывающих государств 
на 107% выполнили взятые на себя 
обязательства. И хотя Ирак и ОАЭ 
превысили свои квоты, это не сказа-
лось на общем результате, посколь-
ку Саудовская Аравия сократила 

производство больше, чем обеща-
ла. В свете предстоящего IPO Saudi 
Aramco у страны есть мощный сти-
мул для поддержания стоимости 
нефти, максимизации прибыли и 
оценки главной национальной не-
фтяной компании.

Благодаря ОПЕК, России и дру-
гим независимым нефтедобываю-
щим государствам, присоединив-
шимся к соглашению, избыточное 
предложение на рынке сократилось 
на 1,8 млн б/с. Однако прогнозы не-
утешительны: в 2018–2019 годах по-
явятся новые дополнительные объ-

емы поставок нефти — главным об-
разом, благодаря проектам, запу-
щенным в эксплуатацию в послед-
ние годы, решение по которым при-
нималось зачастую еще до кризиса 
2014–2016 годов. Так что, по мнению 
экспертов, если бы не было принято 
решение о продлении существующе-
го соглашения, цены на нефть мог-
ли бы значительно упасть в 2018 го-
ду. Сейчас целью ОПЕК является под-
держание стоимости нефти на уров-
не $60–65 за баррель. Для этого пред-
полагается сократить мировые запа-
сы нефти до среднего уровня за пять 
лет, для чего нужно убрать с рынка 
как минимум 150 млн баррелей.

Подарок для сланцев
Основным препятствием для реа-

лизации этого плана может стать рез-
кий рост добычи сланцевой нефти в 
США на фоне высоких цен и стаби-
лизации на рынке. Продление согла-
шения ОПЕК+ было настоящим по-
дарком для компаний, работающих 
на американских месторождениях. 
В 2017 году рынок США стал миро-
вым лидером по объемам инвести-
ций, привлеченных в нефтегазовую 
промышленность.

Нефть низкопроницаемых кол-
лекторов (сланцевая) формаций 
Eagle Ford и Permian в Соединен-
ных Штатах хлынула в 2016–2017 
годах на мировые рынки, успешно 
конкурируя с поставками из ближ-
невосточных стран. Согласно про-
гнозам, в следующем году добыча 
нефти в США достигнет 9,9 млн б/с, 
что на 0,7 млн баррелей превысит 
среднесуточный показатель 2017 го-
да. Решение о возможном пересмот-
ре соглашения ОПЕК+ летом 2018 го-
да стало ответом на рост числа скеп-
тиков, прежде всего, среди россий-

ских компаний, поставивших под 
сомнение необходимость продол-
жения действия соглашения в связи 
с бурным развитием американской 
«сланцевой революции». Инвести-
ционный банк Barclays прогнозиру-
ет дополнительные 1,5 млн б/с добы-
чи в США в 2018 году в случае стаби-
лизации цен на нефть на уровне $65 
за баррель. Кроме того, новые объ-
емы нефти придут на рынок в сле-
дующем году из Бразилии, Канады и 
других стран.

Сейчас в рамках рассмотрения 
этой сделки правительство РФ боль-

ше всего беспокоит вопрос о возмож-
ном введении новых санкций со сто-
роны США. Если они будут введе-
ны и Schlumberger вынуждена бу-
дет перестать обслуживать буровые 
в России, могут возникнуть серьез-
ные риски для российского бюдже-
та. Правительство РФ этого допус-
тить не может. По словам источника, 
близкого к сделке, сейчас обсужда-
ются два вопроса. Первый: в случае 
введения новых санкций необхо-
димо предусмотреть немедленную 
временную передачу оперативного 
управления компанией российско-
му менеджменту, который заранее 
определит правительство. Второй: 
быстрая продажа контрольного па-
кета акций российской компании 
после введения санкций. Это обяза-
тельно должно быть заранее пропи-
сано в соглашении, как и подходы к 
установлению цены и условия воз-
вращения пакета акций в случае от-
мены санкций.

«EDC — крупнейший независи-
мый подрядчик на рынке бурения с 
долей около 20%. После объединения 
возможно даже увеличение портфе-

ля ее заказов, около 10% которого бы-
ло потеряно после создания ”Росне-
фтью“ собственного нефтесерви-
са»,— полагает старший консультант 
VYGON Consulting Дарья Козлова. 
Применение современных разрабо-
ток и опыта ведущей мировой нефте-
сервисной компании Schlumberger 
через мощности EDC будет привле-
кательно и для клиентов в условиях 
увеличения сложности операций и 
необходимости повышения эффек-
тивности работы, говорит она.

Возможная смена акционеров 
EDC несет риски, связанные с появ-
лением иностранного акционера. 
Наложение дополнительных сан-
кций со стороны Запада может ска-
заться на всей нефтяной отрасли. Из-
за естественного истощения добы-
ча на зрелых месторождениях сни-
жается, и компаниям необходимо 
наращивать бурение для компен-
сации ее падения. В случае ухудше-
ния внешнеполитической обста-
новки выпадение суммарных мощ-
ностей по проходке более 5 млн м в 
год скажется уже на показателях бу-
дущих периодов. Как следствие, ин-

весторы могут закладывать эти рис-
ки в WACC нефтяных компаний, что 
может привести к снижению их ка-
питализации.

«С другой стороны, Schlumberger 
обладает современными технологи-
ями во всех областях нефтесервиса и 
уникальным опытом работы во всех 
странах мира, что может быть пере-
несено на российскую практику. В 
условиях потребности разработки 
более сложных запасов высокотех-
нологичные операции пользуются 
высоким спросом. К примеру, доля 
горизонтального бурения в общей 

проходке по России выросла уже 
до 35%»,— отмечает госпожа Козло-
ва. Schlumberger давно активно со-
трудничает с Тюменской областью, 
создав там тренинговый центр и ло-
кализовав производство оборудова-
ния. Увеличение ее доли в России за 
счет покупки Eurasia будет стимули-
ровать компанию к развитию техно-
логичного производства в стране. 
Это будет способствовать развитию 
машиностроения, сферы цифровых 
технологий и повышать эффектив-
ность операций нефтяной отрасли.

Мария Рыбакова

Сдержанная добыча
Страны ОПЕК и государства, участвующие в сделке по сокращению добычи, решили продлить ее действие до конца следующего года. В 2017 году 
соглашение доказало свою эффективность: его участники честно соблюдали взятые на себя обязательства, цена на нефть превысила порог в $60 
за баррель. Но в следующем году укреплению стоимости сырья могут помешать сразу несколько факторов. Основной из них — добыча сланцевой 
нефти в США.

« Е в Р а з и я »  У в Е л и ч и в а Е Т  ф и н П О К а з а Т Е л и

Чистая прибыль буровой компании «Евразия» (БКЕ) по РСБУ по итогам девяти месяцев 2017 го-
да выросла на 11%, до 7,3 млрд руб. Выручка предприятия в январе—сентябре увеличилась не-
существенно, до 49,1 млрд руб. Себестоимость продаж выросла на 6%, до 38,7 млрд руб. При-
быль от продаж сократилась на 19,6%, до 8,5 млрд руб., в то же время прибыль до налогообло-
жения увеличилась на 13,7%, до 9,1 млрд руб. Объем дол госрочных обязательств компании за 
девять месяцев 2017 года вырос с 8,5 млрд до 9,4 млрд руб. Краткосрочные обязательства уве-
личились с 10,1 млрд до 12,4 млрд руб.

По итогам 2016 года доля БКЕ на рынке бурения в России снизилась по сравнению с преды-
дущим годом с 16% до 15%. Хотя БКЕ увеличила бурение на 3% — до 1142 нефтяных и газовых 
скважин, объем проходки увеличился на 6% — до 3,815 тыс. км скважин.

Росту цен на нефть способствуют 
положительные тренды развития 
мировой экономики. На 2018 год 
экономический прогноз также 
благоприятный.

Решение ОПЕК по продлению сделки не стало неожиданностью для рынка
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экономика региона нефтехимия

в России выросли в 2017 го-
ду на 12 %, причем льви-

ную долю продаж (34,7 %) заняли ав-
томобили группы AVTOVAZ-Renault-
Nissan, значительная часть которых 
собирается в Тольятти. «Это опреде-
лило опережающую динамику ин-
декса по производству автотранс-
портных средств, прицепов и полу-
прицепов в Самарской области, да 
и в целом повлияло значительнее 
всего на рост индекса по обрабаты-
вающим производствам в области 
(+2,9 %), ведь доля этого сектора про-
мышленности занимает в денеж-

ном выражении треть всего объема 
отгрузки обрабатывающих произ-
водств», — рассказал эксперт.

Аналитик АЛОР БРОКЕР Кирилл 
Яковенко отмечает, что удельный вес 
автопрома в общем объеме отгрузки 
готовой продукции обрабатываю-
щего сектора составляет более 23 %. 
При этом высокая зависимость эко-
номики Самарской области от авто-
мобильного кластера может высту-
пить для региона и фактором риска. 
«Вероятно, в этом году производи-
тельность и продажи АвтоВАЗа по-
кажут новые рекорды, тем более что 
на фоне роста акцизов на машины 
иностранного производства общий 
рост стоимости автомобилей попу-
лярных марок, машины российско-
го концерна в регионах будут более 
конкурентоспособными. Между тем 
все уже давно принимают тот факт, 
что, если бы АвтоВАЗ не работал, об-
щие показатели ИПП Самарской об-
ласти даже бы не дотянули до де-
прессивных выводов прошлого го-
да», — считает господин Яковенко.

Тянут на дно
Сдерживающим фактором для ин-

декса промышленного производства 
в регионе стало снижение финансо-
вых результатов добывающих отрас-
лей (-0,4 %), строительства (-5,95 %) 

и сельского хозяйства (-0,9 %). Экс-
перты отмечают также низкий объ-
ем инвестиций в экономику регио-
на. Нехватка финансовых вливаний 
не позволяет рассматривать успехи 
2017 года как долгосрочный тренд.

Добыча полезных ископаемых 
в Самарской области по итогам 
2017 года снизилась в денежном вы-
ражении на 0,4 %. Притом что в це-
лом по России добывающие произ-
водства выросли на 2 %. В документах 
минэкономразвития не раскрывают-
ся подробности, почему и за счет ка-
ких направлений произошло годо-

вое снижение. Однако из октябрьско-
го отчета минэкономразвития следу-
ет, что в январе — августе 2017 года 
добыча нефти по области составила 
10,958 млн тонн, что на 0,8 % меньше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года, добыча попутного газа соста-
вила 487,6 млн куб. м (-1,9 %). По пред-
варительным оценкам министерс-
тва, основанным на результатах трех 
кварталов, в 2017 году объем добы-
чи нефти по сравнению с 2016 годом 
должен был сократиться на 0,8 % и со-
ставить 16,55 млн тонн, объем добы-
чи попутного газа — увеличиться 
на 0,9 % и составить 776 млн куб. м.

Динамика добычи других полез-
ных ископаемых более разнона-
правленная. По оценке минэконо-
ма, за 2017 год объем добычи строи-
тельного камня составил 3 млн куб. 
м (+5,3 % к 2016 году), песков строи-
тельных и силикатных — 4,3 млн 
куб. м (+3,2 %), кирпично-черепично-
го сырья — 300 тыс. куб. м (+9,1 %), ке-
рамзитового сырья — 150 тыс. куб. 
м (+25 %), формовочных песков — 
580 тыс. тонн (-0,4 %), стекольно-
го сырья — 104 тыс. тонн, гипса — 
300 тыс. тонн (+2 %) и горючих слан-
цев — 1 тыс. тонн. Добыча подзем-
ных вод в 2017 году может составить 
500 тыс. куб. м/сут (+4,2 %), минераль-
ных вод — 120 куб. м/сут.

Президент Торгово-промышлен-
ной палаты Самарской области Ва-
лерий Фомичев считает, что увели-
чение в общем объеме ВРП доли 
обрабатывающих производств — 
знак развития экономики региона. 
Уменьшение показателей по добы-
чи он считает незначительным и свя-
зывает с международными ограни-
чениями на добычу углеводородов 
и рост роли сланцевой нефти. «Важ-
но то, что экономика Самарской об-
ласти движется в сторону увеличе-
ния роли обрабатывающих произ-
водств, развития современных тех-
нологий, а не добычи полезных ис-
копаемых. Это говорит о том, что мы 
постепенно слезаем с “нефтяной иг-
лы”», — считает господин Фомичев.

Кирилл Яковенко обращает вни-
мание на низкий объем инвести-
ций в экономику региона и отсутс-
твие крупных привлекательных ин-
вестпроектов, которые могли бы га-
рантировать прирост доходов реги-
она. По данным аналитика, по обще-
му объему инвестиций регион нахо-
дится на третьем месте в ПФО, усту-
пая Татарстану и Башкирии. Однако 
снижение этого показателя наблюда-
ется уже три года подряд, и область 
может потерять позиции. «Разрывы 
в средствах здесь очень серьезные. Ес-
ли Республика Татарстан привлекает 
до 630 млрд руб. в год, то Самарская 
область — лишь 257 млрд руб. Остает-
ся только высказывать надежду на то, 
что образованный в 2015 году фонд 
по привлечению инвестиций Самар-
ской области выполнит поставлен-
ные цели, всего пока фонд развивает 
работу по 10 новым инвестпроектам 
с общим объемом вложений свыше 
10 млрд руб.», — рассказал эксперт.

Елена Вавина

Наметились точки роста

Кирилл Яковенко, аналитик «АЛОР БРОКЕР»:
— Динамика показателей экономики Самарской области в целом с общими результатами осталь-
ных регионов соотносится разнонаправленно как в сторону позитива, так и в противоположную. 
Обусловлено это в первую очередь тем, что не все сектора экономики региона могут показывать 
рост. По сути все держится на локомотиве в лице АвтоВАЗа и ряда других направлений, которые 
действительно показали позитивную динамику и занимают наибольшую долю в формировании 
доходов региона. Всего на обрабатывающие производства приходится 70,6 % по объемам отгруз-
ки областными предприятиями, в ценовом разрезе объемы отгрузки увеличились за 10 месяцев 
прошлого года на 7,7 %. Что же касается, например, добычи полезных ископаемых то позитив ус-
ловный — роста добычи нефти в натуральных показателях не наблюдается, объемы, наоборот, 
упали, а позитив кроется только в ценовой разнице, так как черное золото подрастало в цене.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик АО «ФИНАМ»:
— Динамика промышленного производства Самарской области как в целом, так и по отраслям 
находится в русле общероссийских тенденций. Отклонение по величине роста или снижения 
в основном объяснимо спецификой экономики области, отличием ее отраслевой структуры 
от общероссийской.

В России по итогам прошлого года отмечается рост промышленного производства 
в пределах 1 % — Индекс промышленного производства по РФ за январь-декабрь составил 
101, по сравнению с 101,6 по Самарской области. Также опережающими темпами росли от-
расли химической промышленности, в том числе и производство резиновых и пластмассо-
вых изделий, которое выросло в целом по стране на 4,2 %, производство автомобилей вы-
росло по стране на 12,9 % (по индексу промпроизводства), в чем значительный вклад как 
раз Самарской области.

Артем Деев, ведущий аналитик AMarkets:
— В целом область развивается в соответствии с общими трендами, тем более что и струк-
тура ВРП у нее формируется за счет таких отраслей, как нефтетранспортировка, нефтепе-
реработка, космическая и авиационная промышленность, добыча ископаемых, сельское 
хозяйство и т. д. Особой специфики нет — программа модернизации объектов крупных 
госкомпаний, целевые федеральные или региональные программы поддержки отдельных 
направлений и госаказ транслируют в экономику ликвидность, которая служит поддержкой 
для бизнеса и населения, позволяя транслировать эти средства в другие сегменты эконо-
мики — услуги, легкую промышленность и т. д.

П Р я м а я  Р Е ч ь К аК динамиК а эКОнОмичЕСКОгО РазвиТия СамаРСКОй ОблаСТи СООТнОСиТСя С ОбщЕРОССийСКими 
ТЕндЕнциями?
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— производство —

По данным министерства экономи-
ческого развития Самарской области, 
производство химических веществ 
и химических продуктов занимает 
в общей структуре промышленности 
11,5 % и является третьей по объему от-
раслью после автотранспортной и до-
бывающей. В 2017 году химическое 
производство снизилось на –0,4 %.

Сокращение наметилось с начала 
года, по итогам третьего квартала ин-
декс промышленного производства 
в химической промышленности со-
ставил 97,3 % к аналогичному перио-
ду 2016 года. Тем не менее объем про-
изведенной продукции остался прак-
тически на прошлогоднем уровне — 
90,3 млрд руб. (99,9 %). К концу го-
да производителям удалось поднять 
ИПП на 2,3 процентных пункта.

Как поясняют производители, от-
рицательная динамика сформиро-
валась из-за ограничений по транс-
портировке химической продукции 
по украинской части магистрального 
аммиакопровода «Тольятти-Одесса».

Именно проблемы с транспорти-
ровкой называют причиной сниже-
ния производства аммиака в ПАО 
«Тольяттиазот». В прошлом году про-
изводство основного продукта ком-
пании снизилось на 7,5 % и состави-
ло 2,642 млн тонн (2,856 млн тонн 
годом ранее). При этом компании 
удалось на треть увеличить объем 
выпуска карбамида — с 552,2 тыс. 
тонн в 2016 году до 720,2 тыс. тонн 
в 2017 году. Как сообщает пресс-служ-
ба предприятия, карбамид является 
одним из ключевых продуктов ТОА-
За, и его выпуск в дальнейшем пла-
нируют наращивать.

Финансовые результаты за 2017 
год компания пока не раскрыва-
ет. По итогам девяти месяцев про-
шлого года чистая прибыль обще-
ства по РСБУ составила 1,612 млрд 
руб., что сопоставимо с результата-
ми за аналогичный период 2016 го-
да (1,663 млрд руб.) Выручка в треть-
ем квартале составила 30,232 млрд 

руб., (36,739 млрд руб за аналогич-
ный период 2016 года).

«Высокие производственные ре-
зультаты по итогам 2017 года, до-
стигнутые благодаря стратегичес-
кой программе модернизации мощ-
ностей, позволят ТОАЗу сохранить 
лидерские позиции на рынке. В те-
кущем году мы будем уверенно дви-
гаться вперед, продолжим реализа-
цию крупных инвестпроектов ком-
пании и техническое перевооруже-
ние. Уверен, что стабильная и беспе-
ребойная работа агрегатов позволит 

нам встретить следующий, юбилей-
ный год, новыми производственны-
ми рекордами», — рассказал гене-
ральный директор ЗАО Корпорация 
«Тольяттиазот» Вячеслав Суслов.

По словам господина Суслова, 
в ближайшее время предприятие на-
мерено не только выйти на привыч-
ные показатели объемов аммиачно-
го производства, но и нарастить их. 
Как рассказали в компании, это ста-
нет возможным благодаря стратеги-
ческой программе модернизации 
мощностей. В 2017 году в модерни-

зацию и капитальный ремонт произ-
водства было вложено более 6,7 млрд 
руб. Общий объем инвестиций пред-
приятия в реновацию с 2012 года уже 
составил более 28 млрд руб.

В ПАО «КуйбышевАзот» в 2017 году 
достигли рекордной выработки по ря-
ду основных продуктов. В частности, 
предприятие отгрузило 880,4 тыс. 
тонн аммиака, что на 35 % выше уров-
ня 2016 года, 615,7 тыс. тонн аммиач-
ной селитры (+0,6 %), 147,2 тыс. тонн 
полиамида (+2,7 %). Выручка от прода-
жи в 2017 году увеличилась по сравне-

нию с прошлым годом на 13,5 % и со-
ставила 43 млрд руб. При этом чистая 
прибыль сократилась на 26,5 % и со-
ставила 3 млрд руб.

Как пояснила начальник управле-
ния информации ПАО «Куйбышев-
Азот» Елена Косова, увеличение объ-
емов товарной продукции на 6,7 % 
стало возможным благодаря началу 
работы совместного предприятия 
«КуйбышевАзота» и Linde Group (Ге-
рамания) — ООО «Линде Азот Толь-
ятти», а также улучшению конъюнк-
туры цен на капролактам и продук-

ты его переработки. Снижение чис-
той прибыли на предприятии объ-
яснили затратами на энергоресурсы, 
основное сырье, ремонт и восстанов-
ление оборудования. Всего на строи-
тельство и техническое перевооруже-
ние ПАО «КуйбышевАзот» в 2017 го-
ду было израсходовано 6 млрд руб., 
выполнен капитальный ремонт за-
водских объектов на сумму 2,2 млрд 
руб. Таким образом, на развитие ком-
пании в 2017 году было направлено 
8,2 млрд руб.

Так, в рамках работы по сниже-
нию воздействия на окружающую 
среду завод ввел в эксплуатацию узел 
очистки сточных вод на производс-
тве карбамида, что позволило пре-
кратить сброс химически загрязнен-
ных стоков и сократило расход реч-
ной воды. Для снижения выбросов 
в атмосферу внедрен первый этап 
безгазгольдерной схемы производс-
тва слабой азотной кислоты, на про-
изводстве аммиачной селитры в ре-
жиме пуско-наладки запущена уста-
новка конденсации паров.

Говоря о прогнозах на 2018 год, 
химики ссылаются на данные ана-
литического агентства Fertecon, со-
гласно которым, средняя цена на ам-
миак в 2018 году останется на уровне 
2017 года. Предложение аммиа-
ка на мировом рынке вырастет 
на 2,1 млн тонн за счет ввода новых 
заводов в Индонезии и США и пере-
запуска завода EBIC в Египте. Удер-
жать цены на уровне прошлого го-
да позволит восстановление спроса 
на аммиак в Китае, после массовой 
остановки аммиачных производств 
в стране в целях защиты окружаю-
щей среды и восстановления эколо-
гии. Также положительное влияние 
на цену окажут рост отгрузок аммиа-
ка в Марокко и рост спроса на амми-
ак в Турции. Таким образом, с учетом 
программ по модернизации произ-
водства и стабилизации поставок 
крупнейшие химические заводы ре-
гиона ожидают, что 2018 год позво-
лит производителям выйти в рост.

Елена Вавина

Химики удержали баланс
Химическая промышленность Самарской области в условиях непростого рынка смогла удержать производство на уровне 2016 года. 
Несмотря на снижение объема производства аммиака из-за разногласий с партнерами с Украины, сильнейшие игроки химического комплекса 
смогли нарастить объемы работы за счет других продуктов.

Для развития региональной 
экономики особое значение имеет 
привлечение инвестиций, наличие 
крупных инвестпроектов, которые 
гарантируют прирост доходов. 
В случае с Самарской областью  
об этом думать не приходится,  
объемы инвестиций снижаются  
уже три года подряд.

В 2017 году в регионе снизилось производство аммиака из-за временного прекращения транзита через Украину
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Показатель Динамика  
Самарской области

Динамика по России

Индекс промышленного производства +1,6% +1%

Добыча полезных ископаемых −0,4% +2%

Обрабатывающие производства +2,9 +0,2%

Индекс цен производителей промышленных товаров +10,6% +8,4%

Валовая продукция сельского хозяйства −0,9% +2,4%

Объем строительных работ −5,95% −1,4%

Ввод в действие жилых домов −6,8% −2,1%

Оборот розничной торговли −0,5% +1,2%

Объем платных услуг населению +0,1 +0,2

 
Источник: доклад регионального министерства экономического развития, инвестиций и торговли «Сравнительная динамика основных показа-
телей социально-экономического развития Самарской области и Российской Федерации в январе−декабре 2017 года»
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8.  Производство кокса и нефтепродуктов 
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и химических продуктов 
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экономика региона телеком

тогда как за этот же пери-
од трафик в скоростной 

сети 4G увеличился в 4 раза. Объем 
потребления мобильного трафика 
на одного абонента бизнес-сегмен-
та за указанный период вырос поч-
ти вдвое и к концу третьего квартала 
2017 года составил почти 3 Гб.

В Оренбуржье общий объем ин-
тернет-трафика мобильного операто-
ра по итогам девяти месяцев вырос 
на 70 %. На 45 % увеличилось потреб-
ление мобильного интернета на од-
ного абонента. Количество 4G або-
нентов в Оренбуржье увеличилось 
в 2 раза по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016 года. На 6 % воз-
росло количество абонентов, пользу-
ющихся мобильным интернетом.

Как сообщили в ПАО «Вымпел-
Ком» (оператор «Билайн»), в 2017 го-
ду компания провела модерниза-
цию оборудования, что позволило 
улучшить качество связи и увели-
чить скорости мобильного интерне-
та. В результате компании удалось 
на 33 % увеличить интернет-трафик, 
потребляемый самарскими абонен-
тами. Трафик LTE, по сравнению 
с 2016 годом, увеличился в 3 раза.

Директор самарского филиала 
Tele2 Петр Семенищев, рассказал, 
что в 2017 году компания в полтора 
раза увеличила число активных да-
та-пользователей, среднемесячный 
интернет-трафик на одного або-
нента вырос на 77 %, а общий объ-
ем потребления интернета за год 
увеличился в 2,2 раза. Среднеме-
сячный голосовой трафик на одно-
го абонента в регионе увеличился 

на треть. Вдвое увеличилось чис-
ло корпоративных клиентов — 
как среди предпринимателей, так 
и в госсекторе, а выручка в этом сег-
менте выросла в 3,2 раза.

В ПАО «МТС» также отметили мо-
дернизацию сети, проведенную в ре-
гионе в 2017 году. За год оператор за-
менил больше трети оборудования 
2G и 3G в Самаре и Тольятти, расши-
рив зону покрытия и сделав сеть еще 
более надежной. Параллельно ком-

пания запустила «ковер LTE» в Сама-
ре и Тольятти, сделав покрытие вы-
сокоскоростного интернета на тер-
ритории агломерации практически 
бесшовным.

бизнес приходит 
за инновациями
В «Ростелекоме» сообщили, что более 
70 % доходов компании приносят 
инновационные сервисы, и эта до-
ля постоянно увеличивается. Высо-
ко востребованы в бизнес-среде ви-
деонаблюдение, сервисы для эффек-
тивных коммуникаций: облачная 
телефонная, видеоконференцсвязь, 

услуги контактных центров. «Кроме 
того, мы предлагаем своим клиен-
там по всей стране в зоне покрытия 
„Ростелекома“ бесплатный Wi-Fi-до-
ступ на скорости 6 Мбит/с, виртуаль-
ные ЦОДы, виртуальный офис, пол-
ный комплекс услуг по информаци-
онной безопасности, защищенные 
корпоративные сети и многое дру-
гое», — сообщили в компании.

Наиболее востребованными из те-
леком-предложений «МегаФона» для 

самарского бизнеса в 2017 году стали 
сервисы, предоставляемые на базе 
мобильного интернета. Например, 
виртуальная АТС, позволяющая без 
проводов оперативно организовать 
умную телефонию в офисе для биз-
неса любого масштаба с настройкой 
звонков под любую задачу и возмож-
ностью сбора статистики.

По-прежнему в регионе высо-
ко востребованы автоматизирован-
ные системы контроля по техно-
логии обмена информацией меж-
ду устройствами через мобильную 
сеть M2M — с широчайшим функ-
ционалом от контроля оборудова-

ния до персонала и транспорта. Рост 
спроса на эти услуги в третьем квар-
тале 2017 года в Самарской облас-
ти превысил показатели 2016 года 
на 99 %. Сфера применения техно-
логии необычайно широка, она ис-
пользуется для мониторинга в сфе-
ре строительства, сельского хозяйс-
тва, навигации, ЖКХ, IT, медицине, 
транспортной и банковской сферах, 
энергетике, производстве, торговле, 
охранной деятельности.

В «Билайне» рассказали о востре-
бованности комплексных IT-реше-
ний для бизнеса. Таким решением 
в компании стала платформа «Мо-
бильное предприятие», которая 
предлагает комплекс услуг для биз-
неса: мобильная связь и мобильный 
интернет, корпоративный мессенд-
жер, облачная АТС, виджеты звонков 
на сайте клиента и многоканальные 
номера, облачное хранилище, систе-
ма управления продажами, таскме-
неджер для работы в команде.

В целом игроки отмечают расши-
рение спектра облачных услуг для 
бизнеса. Например, внедряются сер-
висы для безопасного удаленного 
использования корпоративных ин-
формационных систем и ресурсов, 
также позволяющие управлять кор-
поративными мобильными устройс-
твами или личными устройствами 
сотрудников.

Технологии заходят в дом
Доля высокотехнологичных услуг 
увеличивается и в сфере B2C. Учас-
тники рынка отмечают стабиль-
ный рост спроса на инновацион-

ные предложения среди населения. 
В «Ростелекоме» отмечают рост по-
пулярности у жителей Самарской 
области высокотехнологичных ко-
робочных решений для дома. Так, 
пакет «Видеонаблюдение» для дома 
позволяет контролировать все про-
исходящее на расстоянии и про-
сматривать записи на любом уст-
ройстве. Управлять камерой мож-
но через мобильное приложение 
из любой точки мира.

Компания запустила в опытно-
коммерческую эксплуатацию ком-
плект «Умный дом. Безопасность», 
включающий контроллер, к кото-
рому беспроводным способом под-
соединяются различные датчики: 
движения, открытия, задымления, 
протечки и другие. После установки 
системы в квартире данные с при-
боров отображаются в режиме он-
лайн в личном кабинете пользовате-
ля, доступном на специальном сай-
те или в мобильном приложении. 
При появлении в жилище дыма, за-
топлении или в случае проникнове-
ния посторонних хозяин мгновен-
но получит уведомление на мобиль-
ный номер. В систему могут встра-
иваться видеокамеры и другие дат-
чики любых производителей, под-
держивающих протокол беспровод-
ной связи Z-Wave.

В МТС отмечают повышенный 
спрос на спутниковые «тарелки» 
компании. По сравнению с 2016 го-
дом, продажи «спутника» выросли 
почти в 8 раз. Также в компании от-
мечают, что российские пользовате-
ли генерируют и скачивают все боль-
ше «тяжелого» интернет-трафика, по-
этому в 2017 году компания запусти-
ла ряд продуктов, дающих безлимит-
ный доступ к самым востребован-
ным категориям контента.

Перспективным направлением 
в компании называют финансовые 
сервисы. В 2017 году оператор обно-
вил собственный электронный ко-
шелек, обезопасив его от хакеров, 
и запустил банковскую карту с еже-
недельным кэшбэком.

Собеседники „Ъ“ отмечают, что уве-
личение спектра информационных 
услуг последовательно привело к по-
явлению у крупных операторов собс-
твенных IT-разработок. Так, в МТС от-
метили, что в компании есть подраз-
деление, занимающееся системной 
интеграцией, что позволяет предла-
гать клиентам крупные и многогран-
ные проекты «под ключ»: от приобре-
тения лицензионного ПО до разра-
ботки уникальных IT-продуктов под 
конкретные задачи.

«Сейчас основным источником 
дохода для операторов является 
мобильный data-трафик, но уже 
очевидно, что с развитием IT-струк-
туры ситуация будет меняться. Мы 
видим большой потенциал в про-
ектах, связанных с big data, быст-
ро растет сегмент «интернета ве-
щей». Автоматизация производс-
тва и дистанционный мониторинг 
оборудования, организация уда-
ленных рабочих мест и контроль 
сотрудников, защищенные кана-
лы связи и вообще кибербезопас-
ность — вот лишь часть задач са-
марских компаний, которые МТС 
как мультисервисный оператор 
уже с успехом решает», — расска-
зал Александр Меламед.

О выходе за пределы операторс-
ких сервисов говорят и в компании 
Tele2. Оператор запустил сервис с он-
лайн-платформой Clouty, где пред-
ставлены витрины более 100 круп-
нейших интернет-магазинов одеж-
ды, обуви и аксессуаров.

«Проект стал первым российским 
опытом создания fashion-сервиса 
на базе мобильных услуг», — расска-
зал Петр Семенищев.

Ставка на развитие
Говоря о планах и тенденциях 
на 2018 год, собеседники «Ъ» отмеча-
ют необходимость повышения тех-
нологического уровня имеющей-
ся инфраструктуры связи, разработ-
ки и внедрения новых востребован-
ных IT-продуктов. Так, в самарском 
отделении «Ростелекома» в 2018 го-
ду в планируют создание платформы 
для промышленного интернета. Это 
будет многокомпонентная система, 
обеспечивающая полный̆ цикл обра-
ботки данных различных техничес-
ких устройств, подключенных к сети 
интернет. «МегаФон» в 2018 году пла-
нирует расширять географию и ско-
рость мобильного интернета в реги-
онах, продолжит работу по обновле-
нию оборудования и продолжит раз-
витие сети LTE. В МТС главным вызо-
вом 2018 года называют грядущий 
Чемпионат мира по футболу и ожи-
даемый в связи этим рост объемов 
трафика и приток абонентов в пико-
вые дни турпотока. Основной перс-
пективой развития рынка на бли-
жайшие пару лет в «Билайне» счита-
ют запуск сетей «пятого поколения» 
(5G). Также операторы делают ставку 
на умные технологии и Big Data.

Как отмечают эксперты, реали-
зация проектов и дальнейшее раз-
витие отрасли напрямую зависит 
от важнейших факторов: финанси-
рование и инфраструктурная под-
держка IT-разработок и кадровое 
обеспечение.

Врио губернатора Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров на совещании 
в ноябре 2017 года отметил, что по ко-
личеству специалистов в сфере вы-
соких технологий, которых готовит 
регион, область находится «в тройке 
лидеров страны». «Но если говорить 
по объему оказываемых услуг, мы да-
леко не первые. Хотелось бы, чтобы 
Самарская область была в пятерке ре-
гионов по этому показателю. Надо по-
нять, что нам предстоит перестроить 
на уровне государственно-региональ-
ного управления, чтобы создать усло-
вия для развития цифровой экономи-
ки», — сказал глава региона.

В IT-компаниях, тем не менее, го-
ворят о нехватке в регионе специа-
листов. По мнению заместителя ди-
ректора компании «Меркури деве-
лопмент Самара» Руслана Демьянен-
ко, сейчас обучение информацион-
ным технологиям в регионе остав-
ляет желать лучшего. Он отметил, 
что система образования не успева-
ет за постоянным прогрессом. Сущес-
твующая же программа обучения, 
по его оценке, утратила актуальность 
и отстает как минимум на пять лет.

Первый вице-президент «Опоры 
России» Павел Сигал считает, что, 
несмотря на декларируемую подде-
ржку, развитие высоких технологий 
в России тормозит отсутствие необ-
ходимого финансирования, дорогие 
заемные средства. Причем особенно 
остро это наблюдается в регионах, 
которые из-за оттока специалистов 
испытывают и кадровый дефицит. 
«Сейчас большая часть финансиро-
вания IT-компаний — это собствен-
ные средства, что оказывает сдержи-
вающий фактор развития отрасли. 
Ожидаем, что в скором времени си-
туация изменится и появится допол-
нительное финансирование со сто-
роны западных инвесторов и госу-
дарства», — рассказал эксперт.

Елена Вавина

Рост трафика и закрытие «белых пятен»

Со времени отмены платы 
по программе УЦН количество 
выходов в интернет в точках доступа 
выросло на 28 %, а общий объем 
интернет-трафика увеличился 
практически на треть.

В рамках Госпрограммы по устранению цифрового неравенства в регионе проложили 320 км оптоволокна
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— Недавно сразу два авторитетных источни-
ка — Роскомнадзор и Ookla Speedtest заяви-
ли, что МегаФон не только лидирует в Рос-
сии по числу базовых станций всех сетей, в том 
числе 4G/LTE, но и опережает конкурентов 
по скорости мобильного интернета 4G. Каким 
образом, качество связи влияет на цифровые 
решения?
— Можно уверенно говорить о том, что «голос» от‑
дает первенство мобильному интернету, а абонент 
стремительно меняет профиль потребления в сто‑
рону цифрового. За год, к концу третьего квартала 
2017 года, количество пользователей сети 4G вы‑
росло на 70 %, а 4G‑трафик — в два раза. Именно 
под цифрового абонента весь прошедший год мы 
активно развивали инфраструктуру, строили скоро‑
стные сети LTE, в том числе увеличили среднюю — 
до 100 Мбит/с — и максимальную скорость — 
до 300 Мбит/c — в сети LTE‑Advanced в Самаре. 
В целом скоростной мобильный интернет 4G Мега‑
Фона доступен 85 % населения области. Высокая 
скорость передачи данных и мощная транспортная 
сеть создают технологическую основу для запус‑
ка новых технологий и решений, к примеру, на базе 
Интернета вещей.
— Какие реальные шаги предпринимаются го-
сударством и бизнес-сообществом с целью 
скорейшего внедрения программы в регионах, 
и какая роль отведена операторам связи?
— МегаФон является активным участником госу‑
дарственной программы «Цифровая экономика». 
В частности, операционный директор компании Анна 
Серебряникова возглавляет рабочую группу «Инфор‑
мационная инфраструктура». Сеть — одно из важ‑
нейших направлений, базис для развития цифро‑
вых проектов. По мере развития цифровой экономи‑
ки объемы данных будут увеличиваться, потребуется 

новая инфраструктура. Технологические и интеллек‑
туальные ресурсы МегаФона позволяют разрабаты‑
вать решения для цифровой экономики.

В конце прошлого года центры компетенций сов‑
местно с рабочими группами по линиям «Норматив‑
ное регулирование» и «Информационная инфра‑
структура» представили первые планы мероприятий. 
В декабре 2017 года программа мероприятий рабо‑
чей группы «Информационная инфраструктура» бы‑
ла утверждена Председателем Правительства Дмит‑
рием Медведевым. Работа предстоит очень масш‑
табная. Во‑первых, по изменению законодательства. 
В случае принятия законопроектов граждане смогут 
проходить идентификацию без предъявления пас‑
порта, дистанционно взаимодействовать с судебны‑
ми органами и медучреждениями, оплачивать плат‑
ные дороги без очередей перед шлагбаумом. Нов‑
шества позволят повысить безопасность электрон‑
ных сделок, уточнят статус криптовалют, ICO.

Как оператора, нас, в первую очередь, интере‑
суют проекты, связанные с 5G, Интернетом ве‑
щей, цифровыми платформами. Сейчас мы не прос‑
то ждем принятия законодательных инициатив, мы 

уже работаем над повышением уровня цифровиза‑
ции отраслей, регионов. Так, МегаФон первым сре‑
ди российских операторов запустил скоростные се‑
ти LTE и LTE‑Advanced, в том числе в Самарской об‑
ласти. В 2017 году совместно с Huawei компания 
продемонстрировала в действии базовую станцию 
пятого поколения — 5G.

Мы хорошо понимаем потребности клиен‑
тов и предлагаем возможности, которые связа‑
ны не только с телеком‑бизнесом, но и выходящие 
за рамки нашей экспертизы. Например, решение 
по работе с онлайн‑кассами позволяет передавать 
расчеты с покупателями в режиме реального вре‑
мени. Также мы представили автоматизированное 
правовое решение в сфере LegalTech, повышаю‑
щее шансы предпринимателей на успех при участии 
в тендерах государственных заказчиков.
— Какие современные решения востребованы 
бизнесом региона уже сейчас?
— Клиенты активно используют услуги для автома‑
тизации работы предприятий, повышения эффек‑
тивности. В списке наиболее востребованных услуг 
входят «Виртуальная АТС», «Мультифон», решение 
для проведения эффективных рекламных и смс рас‑
сылок «МегаФон. Таргет», M2M. В Самарской об‑
ласти объем потребления услуги «от машины к ма‑
шине» за 9 месяцев 2017 года превысил показа‑
тель аналогичного периода 2016 года на 178 %.

Самарским компаниям, работающим вблизи ту‑
ристических маршрутов и фанатских зон Чемпиона‑
та мира по футболу, мы предложили «коробочное» 
решение для эффективных продаж. Оно включает 
услуги — «8–800», «Виртуальную АТС» и «МегаФон. 
Таргет» — и дает бонус в виде бесплатной интег‑
рации с CRM и аналитики на полгода. Для «горячей 
поры» продаж мы собрали их в одну коробку, зара‑
нее обеспечив их взаимную интеграцию.

Максим Токаренко: «МегаФон работает 
над повышением уровня цифровизации отраслей»

Страна активно разворачивает программу цифровой экономики. Какие шаги по созданию базы 
для программы уже сделаны и как бизнес переходит в «цифру», рассказал директор Самарского 

отделения компании «МегаФон» Максим Токаренко.

РЕКЛАМА
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экономика региона финансы

— тенденции —

Согласно данным Центрального 
банка РФ, активы банков по стране 
в прошлом году выросли на 9 %. Со-
вокупный объем кредитов предпри-
ятиям и населению вырос на 6,2 %. 
Объем кредитов предприятиям воз-
рос на 3,7 %, объем кредитов физ-
лицам — на 13,2 %. В Самарской об-
ласти стремительнее всего рос объ-
ем потребительских кредитов. За во-
семь месяцев прошлого года он уве-
личился примерно на 40 % по срав-
нению с аналогичным периодом 
предыдущего года. Всего на конец 
2017 года заемщики региона обслу-
живали 2,13 млн кредитов с общей 
суммой долга свыше 246,52 млрд 
руб. По мнению аналитиков, на по-
ложительную динамику повлияло 
оживление потребительского спро-
са в условиях стабилизации эконо-
мики. Вместе с тем, сократились объ-
емы просроченной задолженности, 
что можно объяснить возросшей фи-
нансовой грамотностью населения 
и программами перекредитования.

В Центробанке говорят о профи-
цитной ликвидности в банковском 
секторе. Но отмечают, что она нерав-
номерно распределена между участ-
никами рынка. Избыток ликвиднос-
ти наблюдается у Сбербанка, круп-
ных частных банков и дочерних кре-
дитных организаций иностранных 
банков. При этом общий объем при-
были банковской системы за 2017 год 
снизился на 18 % и составил 790 млрд 
руб. Самыми прибыльными банка-
ми оказались «Сбербанк», ВТБ, «Пере-
свет», «Альфа-банк» и «Газпром банк».

В составленном независимым фи-
нансовым порталом banki.ru рейтин-
ге банков Самарской области по клю-
чевым показателям деятельности пер-
вую строчку занял Банк АВБ. На вто-
ром месте — Русфинанс Банк. За-
мкнул тройку лидеров АктивКапитал 
Банк. На четвертой строчке оказался 
банк «Солидарность». Пятое место за-
нял Газбанк. Шестое место досталось 
Кошелев-Банку. Следом идут Тольят-
тихимбанк, Земский Банк, РТС-Банк 
и «Спутник».

Всего, по данным Самарастата, 
в области 12 действующих регио-
нальных кредитных организаций. 
Общее количество филиалов дости-
гает 25-ти.

нарастили обороты
Как рассказал Василий Белов, пред-
седатель правления банка АО КБ «Со-
лидарность», по итогам прошедшего 
года, банк сработал в плюс. За год уве-
личились объемы операций по ос-
новным направлениям деятельнос-
ти. Так, кредитный портфель банка 
увеличился на 6,4 %, объем вкладов 
вырос на 7,8 %.

По словам Константина Балдуева, 
директора территориального офиса 
Росбанка в Самаре, по объемам про-
даж кредитных продуктов рознич-
ным клиентам были достигнуты по-
казатели, превышающие докризис-
ный уровень. В два раза вырос объем 
выдаваемых потребительских креди-
тов и кредитных карт. Количество ак-
тивных частных клиентов банка в Са-
марской области увеличилось на 10 %. 
За год в три раза выросло количество 
премиальных клиентов банка в ре-
гионе. Прирост розничного депозит-
ного портфеля составил 30 %. Порт-
фель текущих среднедневных остат-
ков на счетах физических лиц вырос 
в два раза. По итогам 2017 года в бан-
ке отметили рост клиентской базы 
малого бизнеса на 20 %.

Как рассказал управляющий фи-
лиалом «Самарский» банка «Россий-
ский капитал» Виталий Батрак, кре-
дитный портфель корпоративных 
клиентов филиала увеличился в про-
шлом году на 37 % — до 4,7 млрд руб. 
Кредитный портфель физических 
лиц на 1 января 2018 года составил 
почти 2 млрд руб. (+52 %). Приоритет-
ным направлением развития рознич-
ного бизнеса для банка стало ипотеч-
ное кредитование. За год работы ипо-
течный портфель самарского филиа-
ла достиг 1 млрд руб. Портфель депо-
зитов физических лиц — 8 млрд руб.

Как рассказывает Сергей Нагай-
цев, управляющий ОО «Самарский» 
АО «Альфа-Банк», результат работы 
филиала в 2017 году — более 1,4 млрд 
руб. чистой прибыли. В сравнении 
с 2016 годом комиссионная прибыль 
выросла на 32 %. Размер операционной 
прибыли составил 2,2 млрд руб., рост 
год к году — 8 %. Важным итогом года 
в банке считают увеличение доли кре-
дитных карт и в стране, и в Самарской 
области. Портфель банка по кредит-
ным картам за 2017 год вырос на 20 %.

банки адаптируются  
под смартфон
Новшеством 2017 года присутствую-
щие на территории области банки на-
звали эмиссию карт платежной систе-
мы «МИР», запуск кобрендовых карт, 
кредитных карт с большим льготным 
периодом, потребительские креди-
ты, направленные на рефинансиро-
вание, и т. д. Также банки уделяли осо-
бое внимание совершенствованию 
сервиса и адаптации сайтов под мо-
бильные устройства.

Игроки рынка говорят о том, что 
большинство российских кредит-
ных организаций, работающих в ре-
гионе, на сегодняшний день уже 
присоединились к национальной 
платежной системе «МИР», но не рас-
крывают информацию, во сколько 
это обошлось самим банкам.

Как говорит Юлия Зотова, руково-
дитель самарского отделения Ураль-
ского банка реконструкции и разви-
тия, в минувшем году активно разви-
валось розничное кредитование. Бан-
ком были запущены ипотечная про-
грамма, новые кредитные карты и ре-
финансирование действующих кре-
дитов других банков. В корпоратив-
ном направлении банк запустил про-
ект по нефинансовым сервисам, в рам-
ках которого для предпринимателей 
и представителей МСБ стали доступ-
ны услуги по финансовой диагности-
ке, HR-консалтинг, «Бизнес-юрист», 
страхование имущества. Кроме того 
банк расширил линейку овердрафтов 
и список дистанционных услуг для 
предпринимателей, в частности, бы-
ло запущено новое мобильное прило-
жение интернет-банка для бизнеса.

Виталий Батрак, управляющий 
филиалом «Самарский» банка «Рос-
сийский капитал», сообщил, что они 
сделали ставку на новые технологии 
и новые продукты для бизнеса. Роз-
ничным клиентам банк предложил 
новую программу целевого потреби-
тельского кредитования, направлен-
ную на рефинансирование. Как счи-
тает Виталий Батрак, сегодня рефи-
нансирование кредитов очень вос-
требовано, так как позволяет решить 
сразу несколько задач: снизить про-
центную ставку и ежемесячный пла-
теж, уменьшить размер переплаты 
по кредитам, а также консолидиро-
вать задолженность по нескольким 
кредитным обязательствам в одном 
банке, получив удобный график об-
служивания с единым платежом.

Банк решил запустить мобильное 
приложение для юридических лиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей. Также кредитная организация 
обновила сайт и добавила возмож-
ность оставить заявку в один клик. 
Особое внимание уделено возмож-
ности пользоваться сайтом со смарт-
фона, планшета, ноутбука и т. д.

Директор сети операционных 
офисов АО «Райффайзенбанк» в Са-
марской области Елена Попова на-
звала прошедший год богатым на но-
вовведения. И для розничных кли-
ентов, и для бизнеса запущены раз-
личные продукты и сервисы. Биз-
несу предлагают кобрендинговую 
карту. Также важным изменени-
ем минувшего года в банке назва-
ли интеграцию счетов ИП в основ-
ной онлайн-банк для физических 
лиц. В розничном сегменте приори-
тетным направлением остается раз-
витие и усовершенствование ка-
налов дистанционного обслужива-
ния. По мнению госпожи Поповой, 

значительную роль в этом вопро-
се играет кросс-функциональность. 
«За счет совместных действий разра-
ботчиков и юристов в прошлом году 
удалось внедрить в онлайн-сервис 
возможность совместного управле-
ния счетами: без визита в отделение 
клиент может предоставить близ-
ким людям, ассистенту доступ к лю-
бому своему банковскому продук-
ту», — поясняет директор сети опе-
рационных офисов АО «Райффайзен-
банк». В банке замечают, что в Евро-
пе семейное обслуживание — обыч-
ная практика, а для России — новый 
опыт. Осенью прошлого года Райф-
файзенбанк взял курс на реализа-
цию концепции семейного банкин-
га. Первым шагом в этом направле-
нии стали детские продукты, в част-
ности, банковское мобильное при-
ложение для детей. Премиальной 
аудитории предлагают более гибкие 

условия обслуживания. Банк полно-
стью обновил мобильное приложе-
ние и запустил новый сайт с акцен-
том на пользователей смартфонов. 
Из новых карточных продуктов про-
шлого года — кредитная карта c бес-
процентным периодом.

От накопления 
к потреблению
Основным трендом 2017 года банки-
ры называют рефинансирование пот-
ребительских и ипотечных кредитов. 
Бизнес проявляет все больший инте-
рес к инвестиционным кредитам. 
Также сокращается количество на-
личных операций. Платежи перехо-
дят в онлайн, что с развитием цифро-
вых технологий вполне естественно.

Константин Балдуев отметил, что 
объем портфеля рефинансирования 
Росбанка в Самаре увеличился в че-
тыре раза, по сравнению с началом 
года. Драйвером рефинансирования 
банкиры называют желание клиен-
та снизить свои платежи по кредиту, 

уменьшив процентную ставку. «Учи-
тывая то, что разница между ставка-
ми 2008–2016 годов и 2017 года более 
1,5 % и она имеет тенденцию к увели-
чению в 2018 году, потенциал данно-
го продукта большой», — говорит Ви-
талий Батрак.

Предлагаемый ранее продукт 
по рефинансированию кредитов су-
щественно трансформировался, ве-
дущие игроки теперь предлагают 
его улучшенный вариант, когда мож-
но не только рефинансировать кре-
дитные обязательства, но и взять до-
полнительные деньги наличными. 
Банкиры напоминают о сезонности 
кредитных продуктов и ждут роста 
потребительских кредитов в период 
летних отпусков. Спрос на этот бан-
ковский продукт обусловлен и по-
литикой Центробанка, который в те-
чение 2017 года шесть раз понижал 
ключевую ставку.

По мнению Юлии Зотовой, воз-
росшая популярность кредитных 
продуктов связана с изменением 
модели поведения клиентов. В про-
шлом году она начала смещаться 
в сторону потребления от накопле-
ния, в результате банк в два раза уве-
личил число выданных кредитных 
карт. Что касается клиентов-юрлиц, 
то они, по словам банкира, активно 
открывали расчетные счета и поль-
зовались банковскими гарантиями.

Как говорит Елена Попова, важ-
ным отличием 2017 года от предыду-
щих лет стал возросший спрос со сто-
роны бизнеса на инвестиционные 
кредиты. Все больше компаний де-
лают ставку на расширение бизнеса 
и наращивание основных средств. 
Популярностью пользуются доку-
ментарные продукты. В розничном 
сегменте наблюдается смещение пот-
ребительского интереса с классичес-
ких вкладов в пользу накопительно-
го счета, который позволяет свобод-
но распоряжаться средствами без 
потери доходности. Для премиаль-
ной аудитории в условиях понижен-
ной ключевой ставки наиболее при-
влекательным вариантом вложения 
средств с целью получения прибыли 
является паевой инвестиционный 
фонд. При этом все большее значение 
для состоятельных клиентов приоб-
ретает не объем потенциальной при-
были, а стабильность и надежность 
финансового партнера.

Планы и прогнозы
Банкиры полагают, что в этом го-

ду российская экономика сможет 
сохранить положительную дина-
мику. По мнению игроков рынка, 
снижение валютных рисков наряду 
со снижением темпов инфляции бу-
дет стимулировать падение процен-
тных ставок по кредитам. При этом 
сдерживающим фактором для рос-
та кредитования частных клиентов 
останется платежеспособность на-
селения. Банки испытывают дефи-
цит дисциплинированных, плате-
жеспособных заемщиков, поэтому 
в наступившем году намерены быть 
активнее в привлечении и удержа-
нии качественных клиентов. К при-
меру, по словам Виталия Батрака, 
ипотечные заемщики добросовес-
тно подходят к обслуживанию кре-
дита и зачастую гасят его досрочно: 
доля кредитов с просрочкой 90+ со-
ставляет всего 2,3 %.

Данные банков о снижении про-
сроченной задолженности в целом 
коррелируют с отчетами независи-
мых агентств. Так, по данным Объ-
единенного кредитного бюро на на-
чало года в просрочке находились 
325,02 тыс. кредитов, или 15,3 % от об-
щего числа открытых кредитов в ре-
гионе. Общий объем задолженнос-
ти с просрочкой платежа 30 и более 
дней составил 33,63 млрд руб., в на-
чале прошлого сумма просрочки бы-
ла ниже — 25,5 млрд руб. Однако в об-
щем объеме задолженности доля про-
срочки снизилась с 14,8 % до 13,6 %.

О финансировании малого биз-
неса руководители банков также 
говорят оптимистично. По их сло-
вам, в 2017 году впервые за послед-
ние три года наметился рост востре-
бованности кредитования, а банки 
стали расширять линейки кредит-
ных продуктов. Пока спрос форми-
руется, прежде всего, овердрафта-
ми — финансированием расчетных 
счетов, кассовых разрывов и оборот-
ных средств. Говорить о полноцен-
ном восстановлении инвестицион-
ного финансирования малого бизне-
са игроки рынка пока не торопятся.

Альфа-Банк планирует активную 
работу в сегментах среднего и ма-
лого бизнеса. «В начале февраля 
2018 года Альфа-Банк начал прием 
заявок на выдачу льготных кредитов 
для малых и средних предпринима-
телей. Данные условия предусмот-
рены программой субсидирования 
кредитов малому и среднему бизне-
су из федерального бюджета, утверж-
денной Минэкономразвития РФ», — 
сказал Сергей Нагайцев.

Собеседники “Ъ” отмечают, что 
критерием выбора банка для клиен-
тов сегодня становятся не только ус-
ловия предоставления продуктов, 
но и показатели финансовой ста-
бильности, качество предоставля-
емых услуг и современность и фун-
кциональность онлайн-сервисов. 
В связи с этим банки делают ставку 
на развитие дистанционных кана-
лов обслуживания, а также различ-
ных нефинансовых сервисов как 
для розничных клиентов, так и для 
бизнеса. Конкуренция в банковском 
секторе останется высокой, что про-
должит стимулировать банки повы-
шать конкурентоспособность своих 
предложений, разрабатывать и внед-
рять дистанционные сервисы.

Сабрина Самедова

Банкиры фиксируют рост спроса на потребительские кредиты и снижение уровня просроченной задолженности

Банки поверили в будущее
Игроки банковского рынка Самарской области говорят о положительных изменениях в бизнесе, начавшихся в прошлом году. Они отмечают рост 
основных показателей: увеличились активы банковского сектора, вырос объем кредитов экономике, включая ипотечное кредитование, снизилось 
количество просроченной задолженности, население стало делать больше вкладов. Эксперты рассчитывают на сохранение позитивных 
тенденций на рынке в 2018 году.

Основным трендом 2017 года  
банкиры называют рефинанси-
рование потребительских  
и ипотечных кредитов. Бизнес 
проявляет все больший интерес  
к инвестиционным кредитам.
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